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评委借选秀节目“上位”
选秀节目的评委们喧宾夺主、暗中较劲并

不是在今年才开始，2005 年湖南卫视的《超级
女声》让名不见经传的音乐人黑楠一夜成名，他
甚至还因为某些过激评论而遭遇过枪击，好在
只是车窗玻璃挨了一下。二线歌手柯以敏也以
煽情的言语，成为个性评委的代表。不过，那一
年评委们的话题怎么也盖不过李宇春、周笔畅、
张靓颖制造的热浪。2007年的《快乐男声》，头
戴一朵大红花的杨二车娜姆“横空出世”，她先
是和郑钧意见不同而翻脸，后又和“黑脸”的包
小柏暗中较劲，吸引了不少眼球。“那些已经失
宠的老牌歌手发片、推广都很难，收入大多靠商
演，而且也都在二三线城市，倒是选秀这个舞台
给了这类艺人一个平台。”一个唱片公司的宣传
人员这样告诉记者。

话题评委“口水漫天”
今年夏天，选秀节目《快乐女声》选出的选

手没有往年受人喜欢，有点话题的曾轶可也就
是进入了10强而已。大戏总还是要有人来唱，
选手这边不热闹了，评委来加料。在“快女”第
二场20强突围赛中，包小柏因不满曾轶可的晋
级，在直播现场当场离席，一夜之间“离席评委”
包小柏的事迹成为最热门的娱乐话题。很快，
包小柏又突然宣布加盟湖南卫视的死对头江苏
卫视的选秀节目《名师高徒》，出任音乐顾问。

包小柏和高晓松两位评委因为曾轶可颇有
些争执，而沉寂几年的黑楠也加入了战斗，在曾
轶可被淘汰的时候，他用包小柏的句式说“你走
我不留”，宣布退出《快乐女声》评委席。高晓松
更是激情表白要为曾轶可写歌，更说：“我挺你到
底！”记者对此采访包小柏时，包小柏语带讽刺地
说：“作为评委，我不会在节目上公开说我要做一
件事情，我觉得有点用情过度。作为评委不是用

个人的情绪跟观感说‘我挺你’。挺她干吗？这
是在比赛。不是叫你挺她，你养她，喂她吃饭 。”

很多女孩都爱看时尚杂志ELLE，但是在今
年的“快女”之前，这本杂志的主编晓雪也仅是在
专业圈小有名气，普通大众并不太熟悉。可是今
年当了“快女”的专业评审之后，她先是因为对
曾轶可的袒护和对大春子的恶评而一夜成名。
后又因为一句“农村八辈子也走不出一个人才”
的过激言语而遭现场观众扔鞋，导致直播中断，
插播广告。办杂志多年，不如在选秀的舞台上
说几句话，一夜成名的晓雪还被网友爆出当了
十多年的“小三”，抢了以前老板洪晃的男友。
不过，洪晃立即在博客上否认晓雪是自己男友
的情人，并且直言晓雪当“快女”评委不靠谱。

各路明星试水，评委市场形成
湖南卫视的选秀节目把各个评委推到了风

口浪尖，其他电视台的选秀节目也都纷纷开始
邀请评委，如江苏卫视的《绝对唱响》《名师高
徒》，浙江卫视的《超级领唱》，江西卫视的《红歌
会》，东方卫视的《加油！好男儿》《加油！东方
天使》等。从李谷一、蒋大为等著名歌唱家，到
包小柏、巫启贤等选秀评委席上的常客，五花八
门的选秀节目已经催熟了选秀评委这个市场，
就连刚与天娱解约的“超女”何洁都以 10万元
的身价出任了一个叫“土豆天使”节目的评委。

各路明星大腕纷纷试水，让选秀评委这个
行业很有市场。记者昨日从一个演出公司了解
到，柯以敏以前商演价格在五六万元人民
币左右，担任 2005 年“超女”评委走红那
年，商演价格却一跃超过 10万元，后来没
当评委，身价又回落了。今年最红的评委
包小柏目前在多家电视台串场，仅一个月
的收入就有 40多万。记者还从圈内人士
处了解到，选秀评委的身价一般都是固定
的，但是如果需要配合节目作出一些非常
规举动和言语，一般经纪公司都会提出加
价。针对这些内幕消息，记者又专门致电
了湖南卫视的宣传人员，他们表示邀请评
委的原则是从专业性和个人风格上考虑
的，但是价格不能向外界透露。

选秀节目，评委抢眼。评委获得了曝光
机会，电视台赢取了收视率，而观众则得到了
看戏的乐趣，大家各取所需。但是且慢——
那些原本应该是主角的选手呢？他们全情投
入，毕恭毕敬地等待着来自评委席上的指点，
虽然不奢望能够走到最后，但也期待每一步
都能离梦想更近一些。遗憾的是，一些评委
光顾着自己秀了。

究其原因，电视台对收视率的追逐难逃

其咎。目前国内的公共电视频道实行的是商
业化运作模式，以广告费作为主要的资金来
源，而广告费又直接取决于收视率的高低。
只要这个大前提不改变，在利益面前，电视选
秀节目的底线也许就会不断被突破。

选秀，原来只是一场游戏。这场游戏的
关键词有“利益”，有“经济”，选手们的“梦想”
却经常被挤得靠边站。那是草根的梦想，要
为经济让路。 邵岭

“大胆秀自己，谁说不可以。”这句原本用来鼓励参加选秀节目选手的口号，如今更像
是选秀节目评委们的宣言。今年各大选秀节目频现颓态，让人耳目一新的选手不多，倒
是评委们的“激情”表演吸引了很多眼球：包小柏与高晓松的对峙，时尚杂志主编晓雪与
洪晃的瓜葛，“毒舌评委”、“离席评委”、“丝袜评委”……一时之间，选秀这个舞台仿佛已
经不是给那些选手们准备的了，不少正在或者已经远离一线的评委们一个个粉墨登
场。 晚报记者 王冉

【解读】

选秀节目需要怎样的评委？
够公正，评判要能说到重点
目前的选秀节目多而繁杂，各路评委更是

“千奇百怪”，不少过气明星把当选秀评委当成
了个人事业焕发第二春的机会，个人炒作是第
一，专业点评已经靠边站了。观众们已经对评
委产生了信任危机，普遍反映评委们“公正”太
少，“作秀”太多。记者昨天电话采访了当年因
为“超女”评委身份而咸鱼翻生的柯以敏的经纪
人李响。他也明确地承认“超女”给柯以敏带来
了收益：“以前柯以敏在台湾应该算是一线歌
手，但是因为生孩子淡出。后来通过当‘超女’
的评委，提升了人气，也提高了认知度。”

柯以敏随着2005年“超女”人气大涨后，她
参加了很多选秀节目当评委。2007年她和杨
二车娜姆在重庆卫视《第一次心动》上演了一
出闹剧，杨二车娜姆更是当场把柯以敏刺激得
失态落泪，而节目随后也被广电总局叫停。对
这件事，经纪人李响一直都不认否它的负面影
响。作为选秀节目来说，什么样的评委才是优
秀的评委？李响说：“我和柯老师都认为，衡量
一个好的选秀评委的标准，关键的一点就是看
他够不够公正，评判的语言要能说到重点。”

节目和评委谁在炒作？
各取所需，共同获利

仔细观察可以发现，由于近年来选秀节目
已经出现颓态，加上广电总局禁止选秀节目在
黄金档播出，海选直播取消，使得选秀节目自
身的利益空间在不断缩小。李宇春之类的“重
磅炸弹”很难出现，巧舌如簧的评委们就成了
选秀节目的“救命稻草”。

评委之间互相对峙甚至骂战，让很多观
众觉得比节目本身还要精彩，但是也有不少
观众认为他们作秀痕迹太重，过于自我表
现。甚至还有人分析这是电视台和节目导
演给评委们的“精彩设计”。就此，记者电话
采访了摩登天空的宣传总监丁太升，他是湖
南卫视邀请的 19位专业评审之一。“19位专
业评审中包括 10 家唱片公司和 9 家网站评
审，节目组对网站评审的要求是不能以个人
趋向投票，要以网站网友的人气投票排名为
准。而对唱片公司的代表们，则要求兼顾市
场和个人审美。”丁太升认为选秀评委有分
歧不全是作秀，也与评判标准不同有关。

柯以敏的经纪人李响在接受记者采访
时说：“我们参加过很多选秀节目，见过形形

色色的评委，也包括一些‘山寨评委’。像包小
柏、柯以敏，包括杨二车娜姆，先不说他们的水
平如何，他们的评论都是真情流露的。任何一
件事情如果带有太强的功利性，就容易出岔
子。你说让我当评委了，我一定要好好表现，
一定要红或者怎么样，反而会适得其反。”

不管是真情流露还是刻意作秀，眼下的
现状是选秀舞台上的评委们剧情不断，跌宕
起伏，而“口水战”可谓选秀节目中最吸引人
的剧情了。浮华也好，虚空也罢，评委们提
高了人气，电视台也换回了收视率，各取所
需，共同获利。 晚报记者 王冉

谁的游戏谁的梦？

包小柏包小柏 杨二车娜姆杨二车娜姆

毒舌评委、离席评委……
黑楠、杨二车娜姆、包小柏……


